

El Eco de Navarra

Diario Independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 23 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'75; semestre, 6'75; año, 12'50.
En provincias: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7'50; año, 14.
En pago por adelantado.

SAN JOSE ESPOSO

La gloria, simbolizada en el laurel es como el humo, que a medida que se aleja de su principio, se va enrareciendo, anonadando, y se pierde al fin en el vacío; la gloria, representada en la cruz, en el Arbol de la vida, es el torrente que más crecienta sus aguas cuanto más de su origen se separa. Así como río de salud y vida es el torrente del Patriarca de Nazareth.
El principio de su gloria no lo podemos fijar; mas la manifestación evidente de esa gloria acrecentada de día en día por la devoción universal es una fuente cuya vena de plata va enriqueciéndose por momentos, animando así el cuerpo místico de la augusta Esposa de Jesús.
Es una mañana primavera! en un nido de violetas sueña sus amores un paloma de blanco y pardo matiz; un arrullo monótono como el tic-tac del insensible reloj, y como el suspiro del amor aprisionado, brota de aquel humilde seno, sin que pueda asegurar, si aquello es el perfume de una oración misteriosa ó la oración tranquila de los perfumes de la primavera; más claro... es una virgen, la inmaculada virgen castellana, la monja de Avila Santa Teresa, orando entre el incienso del santuario.
San José ya era grande, ya era casi omnipotente para el socorro de la humanidad; pero la mística doctora lo declaró en una de las sentencias escritas con fuego de su corazón. En aquella oración misteriosa, cuando un genio de amor taladró su pecho virginal con un dardo invisible, aprendió Santa Teresa sin duda lo que era San José.
Entonces debió brotar de aquel fecundo corazón el torrente de simpatía hacia José, que, según la ley del Eterno, va separando sus riberas y haciéndose como el caudaloso río del Eden, que bañaba el suelo arábigo de perlas y coral.
Esa devoción atrás a las almas una riqueza inmensa de gracias y carismas comparable solo con la fecundidad del primitivo torrente de Sion.
El sagusto Pontífice Leon XIII echó su bendición sobre la empresa de la mística Doctora, declarando al gran Patriarca protector de la Iglesia Universal; y el pueblo cristiano lanza al cielo un grito de aprobación y una nube de plegarias, que envuelven el eterno trono de José, como si el mundo todo fuese un granito de incienso, que arde y se consume para volar al Empíreo y envolver en el misterio del amor la persona augusta del amable Esposo de María.
P. DAULOF.

NUESTROS GANADOS PARA EL EXTRANJERO

Comisionistas en Navarra.-Adquisición de reses. -Subirá la carne?
Desde que el cónsul ruso en Barcelona empezó a negociar con los tratantes de ganado vacuno una adquisición mensual de reses que ascendía a una cifra importante, 2000 cabezas, si no recordamos mal, como si el rumor se hiciera en tan grande escala como se dice; si de esta provincia salen gran número de reses vacunas como se afirma por personas conocedoras del asunto que nos ocupa, pues nosotros ignoramos en absoluto esto, ¿no cabe pensar que llegará día en que escaseará en forma tal el ganado vacuno que acrecerá como consecuencia la subida de precio en la carne, más aún de lo que actualmente se paga? De seguir esa exportación para el extranjero ¿no cabe pensar que nuestra ganadería, pudiera llegar en día no lejano, y a quedar sin reses que surtan nuestros mercados y den el abasto público? ¿A dónde van a parar esas reses que diz salen de Navarra? ¿Quién es el tratante que digiere tanta carne?
Nosotros nos limitamos a dar la voz de alerta y lamentar que la apatía del Gobierno, conceder como está de este descaje de ganado vacuno, la imposibilidad para poner un digne infranqueable a la exportación.
Si la guerra ruso-japonesa dura muchos meses y siguen las remisiones de ganados españoles para el abastecimiento de las tropas rusas, sucederá inevitablemente, y si no el tiempo, que en España sufrirá una gran elevación el problema de la vida y se originarán conflictos y perturbaciones con la subida excesiva de la carne, como los ocurridos recientemente en determinadas localidades con la subida del pan.
Todo esto puede evitarse fácilmente, imponiendo un crédito impuesto de exportación para los ganados vacunos, lanar y de cerdo. Este es el medio más adecuado para evitar la desmembración de la ganadería y el empobrecimiento de ganados.

El ferrocarril de la Montaña

Nótese algún movimiento minero en esta comarca por efecto, sin duda, del acuerdo que ha adoptado la Diputación de Navarra de garantizar con un 3 por 100 los capitales que se consuman en la construcción de ferrocarriles económicos dentro de esta zona. Anoche pasó por Mugaire el conocido minero de Yanci don José Machicote y La-

saga, al objeto de hacer algún estudio sobre una mina que posee en Garzaia, valle de Baztan, el comerciante en Yanci don Felipe Egozeau, socio del señor Machicote.
También parece que las cosas están claras para abrir suscripciones e iniciar los trabajos para la construcción del ferrocarril que una Pamplona con Itún, enlazando, a poder ser, la línea que los activos bilbaínos han construido desde Andoain—Guipúzcoa—á Leizaola, conduciéndola por Piazola y Hurto en dirección Esta para venir á Santesteban, según se cree generalmente.
En este asunto es merecedor de mis plácemes el señor Merladet, de Bilbao, por el celo desplegado en el desarrollo del plan ese; y solo hace falta que sustituya á otros menos activos para que suceda lo que allí ha pasado en paraje de menos tránsito que la cuenca del Bidasoa.
El correspondial.
Narvarre 17 de Marzo.

Cháchara

Pepitas y Pepitos, José y Josefina, á todos un saludo os mando desde aquí, y solamente os pido que á la hora del convite, si veis mis pobres versos os acordéis de mí. (Cháchara del año pasado.)
No sé qué deciros, Pepitas, Pepitos, no sé qué deciros, queridos José, no sé, Josefina, Josefina y Pepas, qué ofrenda mandaros; de veras, no sé. Si fuera mi lira cual otras robustas, sabed Josefina que haciera un cantar y en él mi entusiasmo pusiera y mi alma y así el compromiso pudiera pasar. Mas ¡oh! Josefina, Pepitas y Pepas ya veis que no valgo ni un cuarto ni dos. Por eso no bastan mis versos humildes á daros idea de mi corazón.
Yo quiero que todas paseis un buen día, que dechase y gocéis sin fin disfrutéis, que os tenga á su lado por toda la vida el Santo glorioso patrón San José.
Vosotros Pepitos, José y Pepetes, sabed que este pobre y humilde cantor irá á vuestras casas á echar una copa de fino Montilla, de Rihó ó de Ron.
Ya tengo una lista de todos los Pepes; conque ojo, señores, preparéense bien.... y en tanto os deseo que siempre, en la vida, tengais apetito.... y tengais que comer.
GARCILASO.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas de propios y contribuciones del distrito y Concejo de Zubelzu correspondientes al año 1903; los de Azpiloz y Lezaeta de los años de 1901, 1902 y 1903; y las del Concejo de Labiano á contar del 28 de Enero de 1903 al 26 del mismo mes del año actual.
En cuanto á la Diputación compete, y sugeriéndose á las disposiciones vigentes, se autorizó al Concejo de Sarríes para enganar la parcela sobrante de la vía pública que indica.
Fué autorizado el Ayuntamiento de Ustarroz para arrendar la carnicería.
En vista del incidente suscitado con motivo de la construcción y arriendo de la barca de Santacara se dispuso que decidian la cuestión dos peritos nombrados uno por el Ayuntamiento y otro por el rematante y en caso de no existir conformidad, por un tercero nombrado por dichos peritos, eligiéndolo el juez municipal si respecto de este punto no se pudieran de acuerdo, en cuyo caso se rogó al señor juez municipal que acepte el encargo á fin de abreviar la terminación del asunto.
Visto un escrito del Ayuntamiento de Villamayor solicitando se deje sin efecto el decreto de la Diputación de 23 de Febrero último se dispuso que se esté á lo acordado.
Habiendo declarado por decreto de 2 de Diciembre último que no procede que el Ayuntamiento de Garinosa abone á don Calixto Uriz los 28 40 pesetas que reclama por gastos originados en la cancelación de la fianza que prestó á nombre de su hermano don Joaquín, depositario de aquel municipio, se dispuso que se esté á lo acordado.
Habiendo justificado el depositario de Mendavia don Simón García, con declaración escrita de don Rogelio Marquina haber recibido este de aquel los 180 pesetas á que se refiere el decreto de 26 de Enero último se acordó que el Ayuntamiento lo tenga presente para las cuentas sucesivas.
Fueron aprobadas las cuentas del distrito de Aberri correspondientes á los años 1900 y 1901; debiendo depurar el Ayuntamiento lo relativo á la impugnación de 4110 pesetas hecha por don Caostor Sanchez y otros tres vocales por gastos de viaje é intereses de demora en el pago de la contribución.
FUENTES EN FITERO
Banquets.—Gira campestre.—Visitas.—Toros.—La becerrada del lunes.
Como continuación de la mía de ayer, voy á dar cuenta de los festejos que se preparan en honor de Fuentes.
El día de San José, 19 del corriente, será obsequiado con un banquet en el Casino Fiterano; esta cena será amenizada por la banda municipal.
Para el domingo se está organizando una excursión á la dehesa titulada *Valdegurro*, que posee en esta jurisdicción el rico fabricante don Gervasio Afaro, gira campestre que durará todo el día.

Hoy ha estado Fuentes en la población, á devolver la visita á los señores que ayer fueron á los baños á visitarle, habiendo pasado toda la tarde en nuestra compañía.
Procedentes de Zaragoza han llegado á las once á estos baños viejos, para visitar al notable maestro los simpáticos espadas Niconor Villa (o) *Villita* y Ramón Laborda (o) *Chato*, y tengo entendido que dichos diestros tomarán parte en la becerrada del lunes, 21 del corriente.
Aplaudo el proceder de los organizadores de estos festejos en honor de Fuentes, pues los amigos en este se afanan en honrar al que hoy es jefe del toro, y no dudo que los pocos días que ha de estar entre nosotros, lo pasará muy alegre y divertido.
El correspondial.
17 Marzo.

Del extranjero

Suero antipestoso
Paris.—El Instituto Pasteur ha expedido á petición del Gobierno Inglés 2 800 tubos de suero antipestoso á la India.
Reina peregrina
Roma.—La reina madre Margarita de Italia se prepara para una peregrinación á Jerusalen.
Soldados helados
Paris.—Dos compañías de la expedición inglesa del Tibet fueron días pasados sorprendidas por una enorme nevada.
Setenta soldados se vieron entre la nieve.
Viaje de un soberano
Londres.—El Rey de Inglaterra Eduardo VII llegará el día 27 á Copenhague, con objeto de visitar al rey Christian.
Vuelta á la insurrección
Paris.—Dicen en Salónica que en los alrededores de Monastir han aparecido gran número de bandidos que esperan solo el aviso del comité organizador para empañar las armas y proclamar la insurrección.

Jurados industriales

El ministro de Agricultura y Obras públicas ha leído en la alta Cámara un proyecto de ley referente á Jurados industriales y que, por su mucha extensión, no podemos publicar íntegro.
Según se hace constar en el preámbulo, es una reproducción, con ligeras modificaciones, del dictamen emitido en la legislatura de 1902 por la Comisión del Senado que entendiéndolo en otro proyecto análogo.
Existirá un jurado industrial, que funcionará en las Audiencias provinciales, para conocer de los hechos de falsificación, usurpación, imitación, competencia ilícita y falsa, indicación de procedencia, definidos en la ley de Propiedad industrial.
Podrán ser jurados los que hayan cumplido 30 años, que estén en el pleno goce de los derechos civiles y políticos, siempre que en ellos no concurren las diversas causas de incapacidad que se especifican en el proyecto.
Corresponderá á la jurisdicción ordinaria en material civil el conocimiento de las acciones que se dirijan á obtener la declaración de nulidad de patentes y de caducidad de éstas, de marcas, dibujos, modelos, nombre comercial y recompensas industriales.
Se decidirán en juicio ordinario de mayor cuantía las demandas cuyo interés exceda de 5.000 pesetas; en juicio de menor cuantía las que, pasando de 500 pesetas, no lleguen á 5.000, y en juicio verbal las que no exceden de 500 pesetas.
Las partes podrán nombrar peritos que asoreen á los jueces en la parte técnica.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL
Señalamientos
Estella.—Contra G. M., por hurto. Licenciado, señor Mata (D. F.)
Aoiá.—Contra Ramigio Nognas, por violación. Licenciado, señor Buzza; procurador, señor Vidaurreta.
Aoiá.—Contra G. B., por robo. Licenciado, señor Mata; procurador, señor García Peña. Declararán 7 testigos.
Sumarios
Se han recibido los siguientes:
Tudela.—Contra P. N. I., por detención ilegal. Idem.—Contra J. C. y otros, por lesiones y atentado.
Sentencia
Condenando á Severino Gofit Molinero á tres meses y un día de arresto por hurto.

MONASTERIOS EN RUINAS

En una carta de Nájera vemos que el notable arquitecto navarro, don Joaquín Roncal, que tiene á su cargo la conservación de los monumentos nacionales de aquella región del norte, ha concluido y presentado al ministro de Bellas Artes, una extensa y erudita memoria descriptiva del deplorable estado en que se hallan los históricos y monumentales monasterios, de Santa María la Real de Nájera y de San Miguel en Suso (Rioja).
Para su redacción se ha inspirado nuestro citado paisano en un espíritu sumamente amplio, espíritu que impulsa de un lado su entusiasmo profesional y de otro el amor que siente á las glorias históricas de Navarra, perpetuadas de modo tan maravilloso en las dos fundaciones espléndidas de los García y los Sanchez.
«No se ha contentado el señor Roncal, dice la carta, á que nos referimos, con pedir y suplicar se hagan las obras más urgentes y necesarias para el sostenimiento de estas dos grandiosas fábricas arquitectónicas, cuyos proyectos y presupuestos está ya ultimando también en Orviera del río Alhama en experto ayudante don Manuel Jiménez escudero, inteligente maestro de obras; á fin de tenerlos preparados para no per-

der un instante desde el día en que el ministro disponga, sino que considerando el señor Roncal la excepcional importancia artística de estas dos insignes abadías, ha llegado á proponer así mismo la restauración completa de las supremas bellezas que una y otra encierran.
Sumamente agradecidos estamos del celo y diligencia del acreditado arquitecto navarro.
Felicitamos cordialmente á nuestro paisano don Joaquín Roncal por sus buenos propósitos en conservar aquellos dos monasterios cuyos muros recuerdan hechos históricos de Navarra.

Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera asistieron el último ejercicio 328 alumnos.
CAJA DE AHORROS
Pta. Cts.
Saldo anterior. 109.811'00
328 impositivos efectuados. 926 00
Suma. 110.737 00
6 devoluciones verificadas. 415 55
Saldo el 13 de Marzo de 1904 110.321'64
Id. de la Caja de Socorros. 25.578'19
Socorro á un obrero 25 00
Saldo en la Caja de Socorros 25.548 19
Total en ambas cajas. 135.869'83

Instrucción moral.—Tratóse acerca de la previsión que debe tener el obrero para cuando llega á su vejez y la obligación que tienen los hijos de mantener y cuidar á sus padres, muy especialmente cuando éstos se hallan imposibilitados para ganar el sustento, pues además de ser un precepto de la ley de Dios, también por lo que acepta á la Sociedad se halla legislado.
Instrucción religiosa.—Tuvo por objeto presentar algunas maravillas de la creación para hacer ver en ellas la omnipotencia del Criador, comenzando por hablar de la posición que ocupa la tierra en el espacio.

Se ha recibido en este Centro un ejemplar de la memoria sobre el estado del Instituto general y técnico de Navarra leída en la apertura del curso de 1903 á 1904 por D. Manuel Miranda y Garro.
Se agradece el envío.
De Val de Erro
Fallecimiento.—El precio del pan.—El vino.—Tiempo fresco.
Después de varios días de silencio por motivos ajenos á mi voluntad, como la pluma hoy para comunicarle otra nueva é inesperada defunción, y digo inesperada por cuanto ignoraba parte del vecindario se encontrase enferma la hoy difunta.
Esta, hace algún tiempo, se quejaba de dolor de cabeza, á intervalos, hasta que en la noche de anteayer perdió todos sus sentidos sin duda, por causa de alguna conmoción cerebral, falleciendo sin recobrarlos en la noche última.
La finada, Juana Equiza, era hermana del acreditado poseedor de este pueblo, Joaquín Equiza, en cuya compañía vivía, después de haber regresado de América en donde fué muchos años cocinera estimadísima de familias aristocráticas. (D. E. P.)
Mañana se celebrarán los funerales en sufragio de su alma, los cuales estarán muy concurridos, dadas las muchas simpatías que gozaba la finada.
De mal agüero se presenta para este pueblo el presente año bisesto, toda vez que son ya cuatro los fallecidos en poco tiempo, tres de los cuales murieron de ordinarias enfermedades, y la restante de calenturas tifoideas contagiosas enfermedad que ha terminado gracias á Dios sin ocasionar más víctimas.
El alza del precio del pan apenas se ha conocido en este pueblo puesto que no ha pasado de una peseta el precio del mismo en cada unidad de ocho libras, lo cual favorece muy mucho la honradez y caridad del expendedor don Fermín Subiza.
El vino se expende á 4 pesetas cántaro y 30 céntimos pinta, cordero á 1,50 cántara.
El tiempo fresco como resultado de las lluvias recientes, y contentos los labradores si no vuelven siquiera en todo el presente mes.
El correspondial.
17 de Marzo de 1904.

RESIGNACION

Akiba era un hombre tan pobre que no poseía más que un asno, un gallo y un candil: el asno para viajar, el gallo para despertarle por la mañana y el candil para leer, durante la noche, la Sagrada Escritura Akiba era un sabio que á causa de las persecuciones de que era objeto resolvió abandonar su país natal.
Partió de allí con la mayor tristeza, internándose por lugares tan solitarios, que andando todo el día, no vio alma viviente, ni siquiera la huella de un hombre.
Solo al llegar la noche, divisó las casas de una aldea.
—Podré descansar bajo techado,—dijo para sí.
—¡Ajá, ¡ajá! gritaron los aldeanos, al pedirles albergue.
Akiba suspiró bajando la cabeza y volvió á emprender la marcha. Un bosque vecino le ofreció refugio para aquella noche.
—Al fin y al cabo—se dijo—Dios es justo y todo lo dispone bien.
Sentóse en la yerba, encendió el candil y se entregó á la lectura.
Una ráfaga de viento le dejó otra vez en las tinieblas.
—Dios es justo—repitió—y cuanto hace, es porque así conviene.
Dicho lo cual, se tendió el sabio, disponiéndose á dormir.
Mas, de pronto, llega una zorra, se lanza sobre el gallo y huye con él en un abrir y cerrar de ojos.
—¡Pobre amigo mío!—Akiba gimíó.—Sin ti, ya nadie ci nada me anunciará la venida de la aurora. Pero, en fin, Dios es justo. El sabe lo que hace.
Y, entornando los ojos, empezó á dormirse.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
anuncios en primera plana 1 peseta
líneas, anuncio oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios
preferentes tercera plana, 0'15; anu-
cios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.
Requiere memorias, según muestras.

Da súbito aparece un león, y le arrebató el asno.
—¡Mi pobre jumento! ¡mi pobre gallo! ¡mi pobre león! ¡gimíó Akiba.—Ya no podré leer de noche, ni dormir con la seguridad de levantarme temprano, ni andar sin fatiga por el desierto.
Con todo, inclinó la cabeza, repitiendo:
—Dios es justo. Lo que él hace es lo mejor, sin duda.
II
Levantándose al amanecer, fué á la aldea para comprar otro asno.
—Una vez allí, se ofreció á sus ojos un horrible espectáculo. Reinaba un silencio sepulcral: las puertas estaban abiertas ó destruidas, veíanse cadáveres y restos de sangre por doquier; después de un saqueo completo, todos los habitantes habían sido pasados á cuchillo. Una partida numerosa de bandoleros asaltó aquel lugar durante la noche.
—Sin duda alguna,—reflexionó Akiba, volviéndose espantado,—los malhechores me hubieran dado muerte si hubiese hallado aquí hospitalidad. Me hubieran descubierto á buen seguro, á no apagar mi luz el aire, á no dar muerte la zorra al gallo, ó si el león no hubiese impedido que bramase mi jumento. ¡Alabado sea tu nombre, ¡oh Señor! Tú solo ves con toda claridad, mientras que nosotros, los mortales, somos desdichados ciegos. Tú, solo tú, eres justo, y cuanto obras y dispones es siempre lo mejor.
F. CHARLES.

La contribución de Pamplona

En la sesión que celebró anteayer, la Diputación foral y provincial adoptó el siguiente acuerdo, que interesa, no solo al Ayuntamiento de Pamplona, sino también á otros.
«Vista la instancia presentada por el Ayuntamiento de Pamplona solicitando la rebaja del capital impuesto por la riqueza urbana, y el informe del negociador; y considerando que siendo varios los municipios que se hallan en parecidas circunstancias, la resolución que sobre lo solicitado por el de Pamplona se dicte, ha de ser de carácter general y por ello hacia preciso modificar el tanto por ciento repartido, lo cual originaría una perturbación en la marcha administrativa tanto municipal como provincial, que en la época presente debe evitarse, se declaró que no podía accederse por este año á lo solicitado, acordándose que se estudie para el próximo, en lo que afecta para toda la provincia la reforma propuesta sobre tributación de la riqueza urbana por la sección de Estadística y catastro.»

Campos y mercados EN NAVARRA

IMPRESIONES
El tiempo está tan indeciso, tan variable. tan político, valga la frase, que, no es posible profetizar, y menos los que no somos astrólogos ó adivinados á los estudios meteorológicos el tiempo probable que hará en una fecha determinada, á no ver por nuestros ojos, y esto cuando el tiempo se determina en uno ó otro estado.
Y que el tiempo está indeciso, lo prueban las alternativas que ha habido en los días que llevamos de mes.
Parece á veces que las humedades y lluvias se alejan hasta el próximo invierno, y luego vuelven otra vez á encharcar la tierra; desaparecen las lluvias, el sol logra romper la cortina que le oculta y aparece resplandeciente, iluminando los campos y produciendo sus efectos en las plantas y en los árboles que al calor de los besos solares se vigorizan sus raíces y rinden el fruto codiciado.
Y no sucede esto solamente en el término municipal de Pamplona; también en las demás comarcas navarras ocurre lo propio.
En Tudela, por ejemplo, la sequía continuada iba produciendo los daños consiguientes en los sembrados, operación agrícola hecha en malas condiciones, como es sabido, pero hace cuatro ó cinco días cayó la tan deseada lluvia, sino en la proporción que esperaban los labradores al menos en la cantidad suficiente para refrescar la tierra, para darla la humedad que necesitaba.
En Lodosa el tiempo es inmejorable y el campo presenta magnífico aspecto; en Carcastillo, el tiempo es también excelente para el campo. Los sembrados del monte están retrasados en esta localidad debido á la siembra tardía, pero si el calor persevera, con las pequeñas humedades que han caído los días pasados, á buen seguro que el adelanto será notable: todo depende de la estación en que dentro de unos días entraremos, de la hermosa primavera tan celebrada por los ingenios de Navas o menor cuantía. De todos modos las lluvias últimas tienen satisfechos á la mayoría de los labradores y la temperatura primavera se goza en casi todas las comarcas navarras contribuye á sostener las esperanzas de buena cosecha.
El crecimiento de las plantas se realiza en condiciones muy favorables y ojalá que los desvelos del agricultor tengan apropiada recompensa en la época oportuna.
Cereales—Difícilmente resulta reseñar en los momentos actuales el mercado en esta provincia. En verdad que bastaba consignar en estas notas las impresiones vertidas en nuestra revista anterior, y estaba hecho el trabajo.
Al alza extraordinaria que desde hace poco tiempo se venía observando en el trigo, hasta el extremo que motivó como consecuencia inevitable el encarecimiento del pan, alimento básico de muchas gentes privadas de toda clase de bienes de fortuna, ha sucedido la baja que tenía que venir forzosamente con la proposición de ley, de carácter transitorio, del ministerio de Hacienda proponiendo la rebaja de los aranceles para trigo y harinas.
Pero ahora bien; así como en la capital y no pocas localidades navarras la baja del trigo ha sido un hecho inmediato al proyecto de ley, en otras localidades, Carcastillo por ejemplo, sigue la cotización alta del trigo y apesar de esto los tenedores han cerrado sus graneros en espera de más precio.
La baja del trigo se ha observado en las operaciones verificadas durante la semana; no han sido de gran importancia, es verdad, pero al menos han sido en mayor número que la semana anterior.
Y conste que al hablar de las operaciones no nos olvidamos de las realizadas en la capital. Desgra-

ciadamente el negocio triguero en la plaza está poco menos que muerto, debido á las concusas que muchas veces hemos reflejado en estas notas.

De Caracastillo han salido tres vagones de trigo al precio de 6,35 pesetas y 12 de paja.

En general existe bastante demanda en las localidades pero los tenedores muestran reservas confiando en ganar más.

Vinos.—El negocio vinícola sigue en la misma situación que la semana última. Se observa una mayor fiebre en las operaciones y se nota también una pequeña alza en el precio en determinadas localidades.

En Murchante se han vendido unos 10.000 decálitros de vino al precio de 275 pesetas.

Aceite.—Los precios de los finos siguen firmes. En general las operaciones están bastante encalmadas, pero este estado es circunstancial; y como la cosecha ha sido buena y los cálidos son excelentes, el negocio promete ser también satisfactorio.

En Cascaite ha habido durante la semana mucha demanda de este caldo, pero los almacenistas se resisten á vender en espera de mejor precio.

Jornales.—No han sufrido variación. Únicamente en Urroz los jornales han subido algo pagándose en la actualidad á seis reales con la costa en la villa y fuera á ocho reales también con la costa.

Los precios de los artículos que consignamos á continuación, son los siguientes á juzgar por los datos que nos han remitido los correspondientes.

Trigo.—Liquin de 5,75 á 6 pesetas robo; Estrella 5,75; Sangüesa de 5,75 á 6; Murchante de 6 á 6,25; Caracastillo 6,35; Lodosa 6; Arguedas 6,25 monte y 6 regalado; Santa Fé de 5,50 á 6; Peralta de 6 á 6,25; Legaria 6; Cintruénigo de 6,25 á 6,50; Cascaite de 6 á 6,25; Urroz (villa) 6; Fitero 6,50.

Cebada.—Liquin de 5,75 á 4 pesetas robo; Estrella 3,88; Sangüesa 4; Murchante de 4 á 4,25; Caracastillo 3,50; Lodosa 3,50; Santafé de 3,25 á 3,50; Peralta 4; Legaria ídem; Cintruénigo ídem; Cascaite 3,75 á 3,85; Urroz 3,50 y Fitero 3,76.

Avena.—Liquin 3,50; Estrella 3,88; Sangüesa 3,75; Murchante de 4 á 4,25; Caracastillo 3,50; Lodosa 2,75; Santafé de 3 á 3,25; Peralta 3,25; Legaria 3; Cintruénigo 3,75 Urroz 3,40.

Mais.—Estrella 5,25; Murchante de 5,50 á 6; Lodosa 4,50; Arguedas 5,75; Legaria 5; Cintruénigo 5,75; Cascaite de 5,50 á 5,75; Urroz 4,50.

Habas.—Murchante de 7 á 8; Lodosa 5,50; Santafé de 4 á 4,50; Peralta 4,50; Cintruénigo 5,75; Urroz 4,75.

Alubias.—Murchante 17; Lodosa 12; Peralta 12; Fitero 16 á 20.

Vino.—Fitero 2,50 decálitro; Cascaite 2,50 á 2,75; Cintruénigo 2,50 á 2,70; Legaria 3; Peralta 3,50; Lodosa 3; Caracastillo 4; Murchante 2,75 á 3; Estrella 3,50; Santafé 4 á 4,25 céntimo; Urroz 4,75; Sangüesa 3,25 á 3,75.

Aceite.—Fitero 18 arrobas; Cascaite 12 á 12,50; Cintruénigo 15; Peralta 15; Lodosa ídem; Estrella 12,75; Sangüesa 13,50.

Patatas.—Liquin 2,75 pesetas arroba; Cascaite 1,75 á 2; Cintruénigo 1,50 á 1,75; Peralta 1,75; Lodosa 1,50; Arguedas 1,25; Santafé 0,75 á 1; Sangüesa 1,50.

Vladivostok

El dominio de Rusia en Vladivostok data de hace cincuenta años.

El cómo ondeó por primera vez el pabellón de los Czares en el gran puerto oriental, es una anecdota muy curiosa, que ha pasado á formar capítulo en la tradición rusa.

El general Muraviev tomó posesión de la bahía que es hoy Vladivostok, sin órdenes terminales y claras del Czar; tal vez el guerrero ruso tenía instrucciones secretas, tal vez obró tomando por norma de conducta la tradición máxima de Pedro el grande:

«Es menester que Rusia tenga un puerto en el Extremo Oriente.»

Fuera de un modo ó de otro, lo cierto es que, cuando Muraviev esperaba las más cariñosas manifestaciones del agradecimiento de su Soberano por haber dotado á Rusia de un magnífico puerto, abierto sobre el Pacífico, Alejandro II llamó á San Petersburgo al general ruso y le ordenó la entrega de su espada, arrojándole en el palacio imperial mismo, por haber realizado su campaña conquistadora sin orden alguna del Soberano, y sin que tal operación estuviese inscrita en el plan de pacificación de las fronteras orientales del imperio, confiado á la pericia del almirante Nevelsky.

Pero al cabo de algunas horas de arresto, Muraviev recibió orden de presentarse de nuevo ante el Czar.

Alejandro II había reunido á todos sus ministros, y ante ellos dijo al conquistador de Vladivostok:

«Has operado sin contar con mi voluntad, Muraviev; has dispuesto de mi ejército para apoderarte, sin mi permiso, de las riberas del Amor; por eso te he quitado tu espada.»

Pero como has luchado por el bien de Rusia, te devuelvo tu acero mil veces honrado, para que defiendas hasta morir lo que has conquistado.

Tu nombre conde del Amor y te doy plenos poderes aquí, ante todos mis ministros reunidos. Vuelve á Oriente, y consolida la dominación rusa en el territorio que tan patrióticamente has ganado para el imperio. [Cuando el pabellón ruso ha ondeado en algún sitio jamás debe abandonar.]

Y Vladivostok, la reina de Oriente, brotó del suelo para ser brazo poderoso de la fuerza moscovita en las riberas occidentales del Pacífico.

Las palabras del Czar están grabadas en Vladivostok, sobre una lápida conmemorativa.

Giffard, al hablar de la frase de Alejandro II á Muraviev. Cuando el pabellón ruso ha ondeado en algún sitio, jamás debe abandonar, dice que dichas palabras tienen bastante significación en la actualidad, pues en una extensión de 2.000 kilómetros, cada estación del transmanchuriano, está coronada por dos ó tres banderas rusas, nuevas, amplias, altamente clavadas en la techumbre de los edificios pertenecientes á la poderosa Compañía del ferrocarril... y esas banderas, jamás deben ser arriadas... deben flotar permanentemente en Asia y á la faz de Europa.

Como dice Giffard: «Por más que digan el Japon y China que ya no hay un Li-Hung-Chang que la aconseje, la Manchuria es ya un anfibio de nueva especie: su carne es china; su esqueleto es ruso.»

De Irurzun

Celebramos el mercado del día 16 con poca animación, efecto en que todo el día no cesó de llover.

La plaza de grano estuvo bastante repleta, y por la mañana los vendedores de granos se sostenían en sus fuertes precios, creyendo, sin duda, estaban en el mercado anterior; pero por la tarde tuvieron que flojar un poco los tornillos, y comprendieron que era mercado distinto.

El precio de ganado vacuno en poco se diferenció del último mercado.

Alguno debió llevarse en dicho día algún disgusto; pues me dijeron que había perdido una cartera (medidas carteras) y que ira les tengo por la facilidad y que con tanta frecuencia se espantan) y por desgracia debió ser cierta la noticia, porque por la tarde al publicar un bando con todas las reglas del arte, en el que decía el pregonero la pérdida de una cartera con

diez billetes del Banco de España, el menor billete de 50 pesetas.

Me parece que ni el bando ni las pesquisas, ó investigaciones practicadas, dieron resultado satisfactorio, pues se comprende que la cartera cayó en alguna mano negra, de las más negras.

Ahora que estamos en el cumplimiento Pascual, bien podía el autor del hallazgo, pensar un poco en serio y devolvérsela á su dueño y no haría otra cosa que cumplir con su deber de conciencia.

Tuve el gusto de visitar el Consultorio Médico, y me enteré de lo mucho que por lo que á él acuden en busca de curación, se afanan los médicos en sus difíciles operaciones, y no dudo que los nacientes que allí acuden quedarán muy satisfechos.

Como El Eco de NAVARRA se ocupó de la muerte de don José Mugueta acaecida en esa capital el día 13 del actual, no he dicho una palabra, pero hoy que aquí se celebran los funerales en sus difíciles operaciones, y no dudo que los nacientes que allí acuden quedarán muy satisfechos.

La noticia de su muerte ha llenado de profunda tristeza á todos los que le queríamos entrañablemente. Habrá pocos, muy pocos en toda esta montaña que hayan dejado de sentir muy mucho la desaparición de nuestro querido amigo.

Sin exagerar en lo más mínimo puedo decir que Mugueta era un hombre honrado á carta cabal, un padre amantísimo, muy amante del necesitado, pues jamás podía ver una miseria sin que su corazón se enterneciese. Daba de comer á muchas familias, razón por la cual no quedará su muerte en el eterno olvido. En fin que Mugueta era un hombre completo y que de él teníamos mucho que aprender, lo sabemos todos los que tuvimos la dicha de tratarlo de cerca, y que si alguna vez ha ofendido ó molestado á alguno puedo asegurar que ha sido inconscientemente, quizá por satisfacer los deseos de alguno exigente.

Este año como prueba de cariño el pueblo lo eligió concejal y teníamos plena confianza que había de cumplir su cometido á maravilla; pero Dios ha dispuesto otra cosa, sin duda para premiarle con el galardón que merecía.

Todo el pueblo ha sido invitado á los funerales y el espacioso templo de Irurzun se ha visto como era de esperar de bote en bote. ¡Quién había de decir el año pasado, cuando todos sus amigos disfrutábamos, la fiesta onomástica en su alrededor, que en la misma fecha nos habíamos de ocupar de su muerte! ¡Rara coincidencia!

No quiero terminar esta carta sin demostrar mi sentimiento una vez más y darles mi más sentido pésame á la inconcebible viuda doña Fermína Arregui, á su hijo don Hipólito, á su hermano don Miguel, hermano político don Juan Miguel Astiz y en particular á don Julian Salsáiz quien era un padre para él finado.

El correspondiente.

18 Marzo de 1904.

LOS MONTES DE CIERZO

Por la importancia del asunto, que despertó gran interés en los últimos meses, reproducimos la comunicación que el director general de Administración ha dirigido al gobernador civil de esta provincia.

Dice así:

«Ministerio de la Gobernación.—Vista la denuncia transmitida á este ministerio por el alcalde de Tudela de Navarra, sobre abusos cometidos por vecinos de Cintruénigo en los terrenos de Monte de Cierzo, y las instancias elevadas por una comisión de dicho Ayuntamiento de Tudela, reclamando contra una providencia de ese Gobierno y otra de don Manuel Medrano y Alfaro, reclamando contra otra providencia de V. S., ambas relativas al aprovechamiento de dichos terrenos de Montes de Cierzo.

Considerando que el art. 25 del Reglamento de procedimiento administrativo de 22 de Abril de 1890 impone la obligación de conceder audiencia á los interesados en expedientes de esta naturaleza.

Considerando que por la índole del asunto de que se trata y para poder dictar este ministerio la resolución que procede, es indispensable oír á los pueblos interesados, á fin de reunir así el mayor número de datos y antecedentes, esta Dirección general ha acordado conceder audiencia por término de 20 días en este expediente, para que durante ese plazo puedan los Ayuntamientos y demás interesados, con vista de todos los antecedentes, exponer en debida forma cuanto crean que en derecho les corresponde, con la amplitud necesaria para el esclarecimiento de los hechos.»

GACETILLAS

Hoy celebra su fiesta onomástica el ilustre Prelado de esta diócesis excelentísimo Sr. D. José Lopez de Mendocza. El Eco de NAVARRA envía á su venerado Prelado la más cordial felicitación.

Los que fueron obreros de la fábrica de máquinas del señor conde de la Rosa (q. e. p. d.) han dispuesto de la celebración de una misa cantada por el eterno descanso del alma del finado. La función religiosa se verificará mañana domingo, á las doce, en la parroquia de San Lorenzo.

Los organizadores del acto invitan á los obreros todos á la asistencia al mismo, ya que el finado sentía hacia la clase obrera sincero afecto.

En vista de la alarma que reina en los pueblos cercanos á Caparros, como consecuencia de haber sido mordidos varios canes y otros animales por una perra mastina que presentaba síntomas de hidrofobia, el gobernador ha encargado á los alcaldes de los pueblos limítrofes á aquel y en particular á los de las Bardenas, la adopción de medidas para evitar desgracias, prohibiendo en absoluto que los perros salgan á la vía pública sin su correspondiente bozal.

También ha ordenado el señor Planter que los dueños de ganado lanar retengan en los corrales los mastines durante un periodo de tiempo prudencial, hasta cerciorarse que no están contagiados de dicha enfermedad.

El «Boletín Oficial» publica una relación de las cantidades que han de satisfacer los dueños ó explotadores de varias minas, sitas en la provincia, por el concepto de 3 por 100 del producto bruto de los minerales extraídos en el primer trimestre de 1904.

Hemos oído que á mediados de Abril, con las solemnidades del año anterior, jurarán la bandera los reclutas recién incorporados á filas.

La junta directiva del Nuevo Casino Esclaya ha dispuesto para esta noche

á las nueve y media un concierto en sus salones en obsequio á los señores socios y sus familias.

El programa es el siguiente:

1.º «Reismond» (ouvertura).—A. Thomas.

2.º «Capricho Gavota» primera vez.—Larra.

3.º «El Pescador di Perle» (fantasía).—Bizet.

4.º «Fantasía número 2 de I. Paggiacci» á petición.—Leon Cavallo.

5.º «Rosen Süden» (valse).—J. Tizuss.

Agradecemos al presidente de dicha Sociedad, don Félix Anton, la atenta invitación que se ha servido dirigirnos.

Costeada por los presos de la cárcel, se celebró ayer en la capilla de dicho establecimiento una misa y responso por el alma del que fué bienhechor de los presos, Excmo. Sr. D. José Javier de Colmenares.

Al acto religioso asistieron todos los reclusos.

Terminada la misa, participaron su celebración á la hermana del finado la respetable señora doña Ana Colmenares.

Con objeto de pasar los días de Semana Santa al lado de su distinguida familia, salió ayer para Vitoria el secretario del Gobierno civil, don Alvaro de Juana.

Accediendo á sus deseos, se le ha concedido el pase á situación de reemplazo al primer teniente de caballería don José Samaniego y Gomez.

Ayer llegó á Pamplona, donde pasará unos días, el que fué juez municipal de este partido y es hoy vicesecretario de gobierno de la Audiencia de Logroño, don Ceclilio García Morales.

Sea bien venido.

A los 26 meses de edad ha subido al Cielo, en Estella, el precioso niño Angel Onieva, que era el encanto de sus padres don Manuel y doña Sebastiana, estimados amigos nuestros.

Tanto á estos como á su apreciable familia acompañamos en el sentimiento, deseando les sirva de lenitivo en su dolor el saber que el niño Angelito ha ido á sumerger el número de ángeles en el Cielo.

Ayer tarde se reunió la comisión municipal de Fomento para tratar entre otros asuntos de las reformas que se proyecta introducir en el teatro Gayarre.

En la Caja de Ahorros municipal de esta ciudad se han realizado durante la semana última 89 imposiciones por valor de 17.205 pesetas, y 38 devoluciones que suman 21.314'33.

Ayer fueron sacrificados en el matadero para el abasto público, 2 vacas, y 3 carneros.

Los diputados forales señor Santesteban y Martínez de Azagala salieron ayer para Puente la Reina y Tafalla, respectivamente.

La guardia civil del puesto de Alesusa ha denunciado á un individuo, por dedicarse al ejercicio de la pesca sin tener la correspondiente licencia.

De la Alcaldía.—Los agentes municipales han denunciado á un individuo por tener pastando vacas en el ensanche; otro por verter aguas sucias á la vía pública; otro por tener basuras en la cuadra; dos mujeres por maltratar á otra.

Ha sido conducido al depósito municipal un individuo que estaba á otro determinada cantidad.

Accediendo á lo solicitado por el veterinario segundo del regimiento «Caballería de Almansa don Bernardo Salceda y Zatorra, se le ha concedido el pase á la situación de reemplazo con residencia en Valladolid.

Entre comerciantes hemos oído hablar del gran número de billetes falsos del Banco que circulan en Pamplona.

Parece que abundan más los de 50 pesetas, pero también los hay de 25 y de 100 con el busto de Quevedo.

Convenía que el Banco diera á conocer las diferencias entre dichos billetes y los legítimos.

En la sesión que anteaer celebró la Diputación foral, se dió cuenta de un escrito de D.ª Valeria Mendioroz, maestra de I. P. de Legaria, en el que con laudable y desinteresado amor á la enseñanza, digno de todo elogio, se ofrece á facilitar gratuitamente hasta el día 15 de Abril próximo en la escuela de Legaria á los niños y niñas de 9 á 12 años del pueblo de Oco, que carece de profesores en la actualidad; y S. E. sumamente complacida por tan elevado proceder, acordó consignar en acta la satisfacción que le ha producido la lectura del expresado escrito, y expresar á dicha profesora su agradecimiento y el vivo deseo que sienta por que el Ayuntamiento y Junta local de primera enseñanza interesados en el asunto, el admitirlo tan generoso apoyo, hagan así b'en patente el reconocimiento que no puede menos de merecerles un servicio tan importante.

Felicitemos á la señora maestra de Legaria por su noble rasg, que ha merecido tan expresivos elogios de la Corporación foral y provincial.

Con el «Boletín Oficial» de ayer se reparte y hemos recibido un suplemento que contiene la Instrucción general de Sanidad pública.

En carta que recibimos anoche y que por falta de espacio no insertamos, don Angel Muro, apoderado del espada Antonio Fuentes, nos participa desde Fitero que en la novillada que ha de verificarse el lunes en la plaza de aquella villa y en la cual tomará parte el diestro citado, la entrada no será de invitación sino de pago, si bien el precio será módico, y el producto se destina á los pobres acogidos en el hospital de Fitero.

Por consiguiente los que quieran asistir á dicha corrida, ya saben que no necesitan pedir favor, sino comprar billete.

Se cree en Fitero que irán muchos forasteros.

Por real orden de fecha 15 del corriente se ha concedido á doña Tomasa Ocoz de Ardanaz, viuda del capitán don Pedro Porta Ardanaz y residente en Ujae, la pensión anual de 625 pesetas, que le será satisfecha por la Administración especial de Hacienda de esta provincia.

Ni hoy ni mañana celebrará ejercicios la Asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga, por que en la iglesia de San Agustín se está celebrando el novenario de San José.

Mañana domingo, á las ocho y media de la noche, se celebrará en los salones del Nuevo Casino, el tercer concierto musical, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—1.º «Guillermo Tell» (sinfonía) por la orquesta.—Rossini.

2.º «Rapsodia Noruega» (núm. 2) por la orquesta.—Svendsen.

3.º «La Boheme» (fantasía) por la orquesta.—Puccini.

Segunda parte.—4.º «Danzas húngaras» por la orquesta.—Brahms.

5.º «Concierto en sol menor» para piano y orquesta.—Mendelssohn.

6.º «Polonesa de Strunee» por la orquesta.—Meyerbeer.

El próximo lunes visitará una comisión de la Cámara de Comercio á la Diputación foral, para cambiar impresiones sobre la contribución provincial exigida á los comerciantes é industriales y con la cual no están conformes.

Los agentes municipales conduxeron ayer al depósito á ocho mujeres que imploraban la caridad pública sin estar autorizadas.

Con motivo de las próximas fiestas de Semana Santa, la compañía de los ferrocarriles del Norte ha establecido billetes de ida y vuelta, á precios reducidos, para visitar á Zaragoza durante el tiempo que duran aquellas.

Desde Pamplona costará el billete de 2.ª clase, 21'15 pesetas y en 3.ª 12'65 pesetas.

En la central de ferrocarriles se han recibido ya los billetes esperándose tan solo la orden para su venta.

El gobernador civil ha concedido permiso al síndico de Fitero para celebrar en esta villa una becerrada el día 21 del actual.

En dicha becerrada se estoquearán dos doc novillos por un conocido aficionado fiterano, y tomarán parte en ella, Antonio Fuentes, Villita y Ramón Labrador.

Ultimos días de venta, con gran rebaja de precios de los géneros procedentes de la quiebra de M. Rymco en la Plaza del Castillo, núm. 14, antigua sastretería «La Competencia», junto al casino carlista. 4—3 (e)

Nuestro particular amigo don Félix Serrano, Regente de la Escuela Práctica graduada en el Instituto General y Técnico, ha recibido el título de Caballero de la orden civil de Alfonso XII, con el que ha sido agraciado por méritos en la enseñanza.

Damos nuestra enhorabuena al señor Serrano.

La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene con las pastillas Morelló, es el remedio más seguro é inofensivo para combatir los resfriados, tos, catarros, etcétera.

Farmacia de Artesaga, Paseo de Valencia 32.

Ayer no se recibió en el Gobierno civil ningún oficio que diera cuenta de sucesos anormales en la provincia. Nos alegramos.

Hoy, día 19 festividad del Patrón San José, las Religiosas Josefinas en su capilla pública del barrio de la Magdalena honrarán á su Santo Patrono con los cultos siguientes.

Por la mañana á las siete y media habrá misa de comunión con plática. A las diez se cantará una misa solemne. Por la tarde á las cuatro expuesto el S. D. M. se cantará el trisagio, se hará el ajorquido del mes de San José y habrá sermón estando encargado de él el elocuente orador sagrado I. Sr. D. Juan Gomez Delgado, Cánónigo Doctoral de la S. I. Catedral, terminando con gozos, bendición, reserva y adoración de la reliquia del Santo.

Ayer recibimos una extensa carta firmada por don Valentin Vicente, de Burgui, la cual no publicamos por su extensión y que de publicarla en el próximo número perdería la oportunidad.

Dicho señor nos dice que como natural que es de Muniaín, se asocia á la protesta formulada por el vecindario de dicho pueblo contra el alcalde, por la arbitrariedad que cometió, y de la cual ya tienen cuenta nuestros lectores, y felicita á sus paisanos por haber protestado tan enérgicamente.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 18 (8 noche).

Mitín republicano

La sociedad obrera republicana de esta ciudad se propone celebrar mañana un mitín en el teatro Girón.

En esa acto dirigirá la palabra á los concurrentes un individuo de dicha sociedad y don Basilio Lacort, que al efecto ha venido de Pamplona esta tarde.

A recibirle en la estación han salido doce ó catorce personas, entre ellas dos concejales, uno republicano y obrero el otro.

El señor Lacort ha dirigido á sus amigos de Pamplona un telegrama en que les dice está satisfecho del recibimiento que ha tenido en esta ciudad y les envía un saludo de los republicanos vitorianos.

Concierto El Casino Artista Vitoriano ha dispuesto para mañana con motivo de la festividad de su Patrono San José un concierto de cuya ejecución está encargada la banda municipal.

Del Seminario El domingo próximo darán principio en

El lunes próximo se celebrará en la iglesia de San Ignacio y en la capilla del cementerio misas por el alma del que fué amigo nuestro don Antonio Castro, con versario de su muerte.

Con este motivo reiteramos á su viuda nuestro pésame.

Por el rectorado se ha expedido el título de licenciado en Derecho á favor de don Joaquín Eloy y Manóez.

Por la superioridad le han sido concedidos 80 días de licencia al juez municipal del valle de Yerri.

Para asistir á la inauguración del Circo Carlista de Mendigorria, saldrán hoy para dicha villa varios significados carlistas de esta población.

La Comisión municipal de Gobierno adjudicará el lunes próximo los legados de la testamentaria de don Teodoro Oshoa de Aida.

El lunes 21 de este mes darán principio en esta Audiencia las vistas ante el Tribunal del Jurado de las causas pertenecientes al partido de Aoiz.

Ayer estuvo la Comisión municipal de Fomento en el teatro Gayarre con objeto de ver sobre el terreno de qué modo pueden llevarse á cabo las reformas que ha pedido el concejal señor Sainz y el profesor señor Aramendi.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS ECONOMICOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Abonos minerales, En Puente la Reina, Ingertos y barbados, Se anuncia, Subasta de Inga Ingertos, Venta de casa, Subasta de árboles, Contra la flojera, Queso manchego, Arriero del mantanillo, Confitería, Carneros churrus, Pastelería «Iruña», Dolor de muelas, Venta de vacas.

Un invento maravilloso. Las narices deformes, (nariz chata, aplastada ó remangada) y las deficiencias faciales por pérdida de tejidos producidos por traumatismos ó por enfermedades, las corrige sin operación cruenta y casi sin dolor, por medio de injercciones hipodérmicas de una especie de tejido celular artificial y un masaje apropiado, el médico especialista en garganta, nariz y oídos don Alfredo Gallego, dedicado 30 años al estudio de esta especialidad, director del Gabinete de Oculistas y operaciones quirúrgicas establecido en Madrid, San Bernardo, 18, duplicado. El caso (fidelidad de aliño) le cura siempre. 8—1 F. 21 y 29—M. 15, 19 y 30—A. 10, 20 y 30

Anteojos Roca de precisión. Únicos que conservan y mejoran la vista, con garantía estricta á prueba y no siendo satisfactorios á la vida se devuelve el dinero, los vende el acreditado óptico de Madrid M. J. Debosc.

Los de Navarra los pueden adquirir á precio de tarifa en casa de su representante doña Lúcia Rodríguez, paseo de Valencia núm. 22, estancia. Para más detalles pídase el catálogo, que le entregaremos gratis.

HA FALLECIDO: En Luquin, doña Segunda Diaz de Ojivar.

R. I. P.

En el teatro

Por haber sido invitados, acudimos anoche á la velada que se celebró en el teatro Gayarre para conmemorar el tercer aniversario de la fundación de las sociedades federadas de obreros en fierros y metales, bierreros y albañiles.

Fuimos, como tenemos por costumbre, con objeto de dar cuenta á nuestros lectores de lo principal que ocurriese en dicho acto, pero la naturaleza de las especies que en él se vertieron, lo hicieron indigno de ser reseñado ni detallado ni sucintamente.

Se tronó contra la burguesía, se fastigó á las Corporaciones Provincial y Municipal, se predicaron ideas antisociales, se habló del fanatismo religioso y hasta se pronunció alguna frase en que se ponía en duda la existencia de Dios; y todo esto en una forma tal que hacía dignos de lástima á los que tales cosas decían, y á los que las aplaudían.

Vemos con pena que los obreros federados avanzan hacia el socialismo y la inteligencia.

Celebraremos que abran los ojos, para ver pronto el funesto término de esas tendencias.

El Seminario Conciliar los ejercicios espirituales de los alumnos de dicho centro.

De la predicación están encargados RR. PP. Santiago y Salaverri, jesuitas, que han llegado hoy á Vitoria.

Serenatas Esta noche vamos á tener música á todas horas y por todas partes, porque han sido autorizadas una porción de bandas, rondallas ó lo que sean, para recorrer las calles y dar serenata á todos los Pepes y Pepas de su respectiva amistad.

En otros templos se dedicarán también brillantes funciones al glorioso Patriarca.

Peregrinos

Mañana marcharán a Haro varias distinguidas personas de esta ciudad, que se incorporarán a las que partirán de Bilbao para Barcelona, formando la peregrinación a Tierra Santa y Roma.

Veladas teatrales

La Sociedad Lírico-dramática de esta ciudad va a dar dos veladas: una esta noche para las familias de los socios y otra mañana para el público en general.

Varios socios pondrán en escena El padrón municipal, Oratoria fin de siglo y La banda de trompetas.

Sermón cuaresmal

Como todos los viernes de Cuaresma, una comisión del Ayuntamiento de esta ciudad ha asistido esta tarde a la función llamada de Vespertinos, en la iglesia de San Vicente.

De viaje

Ha salido para Madrid el señor Fournier, presidente de la Cámara de Comercio recientemente establecida en esta ciudad.

El tiempo

Continúa el tiempo lluvioso, pero siendo la temperatura relativamente benigna.

Vizcaya

Bilbao 18 (10:10 noche). Bolsa Banco Guipuzcoano, papel. 184'00

Table with financial data for Vizcaya, including bank shares and exchange rates.

Cambios

Sobre París, cheque a 38 85. Sobre Londres, cheque a 35 00.

Concierto notable

En la sociedad «Filarmonía» ha dado hoy un concierto de violín un eminentísimo artista, don Juan Maneu.

Este violinista no era conocido del público bilbaíno. Cuando se presentó en el escenario muchos llegaron a sospechar, al verlo tan joven que iba a hacer un mal papel, ó por lo menos que pasaría desapercibido cuando para mañana se anunciaba la presentación de otro violinista de gran fama y admirado ya por el público de Bilbao.

El desencanto que sufrieron los que tal cosa creían no pudo ser mayor. El joven artista resultó un verdadero prodigio.

No puede darse idea ni remota de lo maravilloso de la ejecución del señor Maneu.

Conceder en grado sumo de los secretos del violinista sabe armar a sus cuerdas raudales inmensos de armonía con la facilidad, con la sencillez del que empuña en lugar del arco una varita mágica.

El numerosísimo público que llenaba el salón de la filarmónica intrrumplía constantemente al genial artista con frenéticos aplausos.

Ha ocurrido, pues, con este concierto, una cosa extraña. La mayor parte del público, casi todo, creyó que iba a resultar, si no malo por lo menos no bueno, y ha resultado no ya solamente bueno, si no extraordinariamente hermoso.

Se ha comentado mucho la presentación de Maneu, y las personas inteligentes convienen en que se trata de un hombre prodigioso.

Suceso misterioso

Desde dos días fué encontrado cerca de Castrejuna el cadáver de un individuo metido en un reguero.

Al principio no llamó grandemente la atención el suceso, y todos creyeron que se trataba de un suicidio ó de un accidente casual.

Pero después algunas personas vieron que el cadáver tenía una herida detrás de una oreja; la voz corrió y se llegó a sospechar que se trataba de un crimen.

Los médicos, al hacer la autopsia certificaron que se trataba de un accidente casual, pero el pueblo, siguiendo en sus trece, como suele decirse, continúa creyendo que se trata de un crimen.

El juzgado está practicando diligencias que parece se complican, y en resumen será muy posible que el asunto dé juego.

Las ordenanzas municipales

Hay han sido aprobadas todas las ordenanzas municipales. Se ha acordado que, desde luego, empiecen a regir en las afueras.

En el ensanche regirán cuando esté definitivamente aprobado el proyecto.

Visita al museo

El presidente de la Diputación don José Machimbarrena ha visitado hoy el museo municipal.

El alcalde y varios concejales acompañaron al señor Machimbarrena, que hizo grandísimos elogios del excelente estado en que se encuentra la exposición.

Prometió el señor Machimbarrena volver a visitar el Museo en compañía del diputado provincial señor Gasque.

Un detenido

El inspector de Vigilancia señor Gutierrez ha detenido hoy a un sujeto llamado Agustín García de 27 años.

Este sujeto estaba reclamado por los juzgados de la Plaza y de la Audiencia de Valladolid, por ser uno de los que más se distinguieron entre los alborotadores en los últimos sucesos ocurridos en aquella capital con motivo de la subida del pan.

El detenido ha ingresado en la cárcel. Pesca En la pescadería han entrado hoy 2.100 kilos de merluza que se vendieron a 1'10 pesetas; 30 de angulas, de 2'75 a 3'50; 20 de Congrio a 1'80 y 6.000 de besugo a 0'57.

El correspondal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 18 (6 tarde). El señor Maura en Palacio

El Presidente del Consejo de Ministros ha estado esta mañana en Palacio.

El objeto de la visita fué dar cuenta a S. M. la reina madre del viaje de Alfonso XIII, de su salida de Vigo y de su llegada a Lugo.

La situación parlamentaria El Gobierno no ha podido disimular por más tiempo el disgusto que le está produciendo la extraordinaria situación parlamentaria.

Las continuas luchas personales, los violentos ataques, la mayor parte de las veces personales también, que se dirigen a los ministros; la tenaz obstrucción de las minorías y la sistemática oposición que en la Cámara se hace a los proyectos del Gobierno, cualesquiera que sean han producido, como no podían menos de producir disgusto en el gabinete.

El Sr. Maura queriendo dar fin, ó por lo menos procurar, a estas violencias, a este estado extraño del Parlamento reunió esta tarde en el despacho de ministros del Congreso a los jefes de las minorías.

El señor Maura, después de exponer a los jefes de las minorías el estado deplorable en que se encuentra el Parlamento a causa de la tenaz y sistemática oposición de las minorías que imposibilitan al Gobierno para continuar la obra que se había propuesto realizar, rogó a los jefes que procuraran buscar el medio de apartarse del camino emprendido y favorecer, en lo que ellos estimen justo, la acción del Gobierno.

Les dijo luego que el proyecto de los carbonos, por su importancia, debía estar ya discutido, y la obstrucción ha hecho que todavía estubo la discusión en sus comienzos.

«De continuar así—añadió el Sr. Maura—habrá necesidad de abrir las Cortes inmediatamente para continuar la discusión de este proyecto.»

Los jefes de las minorías manifestaron que debían discutir el asunto, y entonces el señor Maura, para dejarlos en mayor libertad abandonó el salón.

Los jefes de las minorías discutieron el asunto, conviniendo en que el Gobierno ha infringido el artículo 208 del Reglamento, y ha usado en el Parlamento de medios antiparlamentarios, y que por consiguiente, la obstrucción es justa.

Los reunidos acordaron, en honor a la amabilidad con que había hablado en la reunión el señor Maura, olvidar la agresión de que fué víctima el señor Anfoña por parte del señor Romero Robledo, pero continuar la política obstruccionista.

Los señores Gil y Robles y Rusñol, estimando que el proyecto de los carbonos es muy beneficioso, manifestaron que no estaban conformes en hacer obstrucción a este proyecto.

Este resultado de la reunión fué comunicado al señor Maura por los señores Armijo y Moret.

Antes de la sesión del Congreso los diputados hacían grandes comentarios sobre este asunto.

Los héroes de Balser.—El P. Nozaleda. En el cementerio del Este y revestido de pontifical esperaba a los restos gloriosos de los héroes de Balser, el señor arzobispo Padre Nozaleda.

Entre algunos individuos que formaban parte de la comitiva produjo sorpresa la presencia en el acto del P. Nozaleda.

El señor arzobispo entonó un responso y luego pronunció breves y sentidas frases en honor de los héroes diciendo al terminar: «Descansad en paz, mis valientes feligreses.»

Depositos de los restos en el panteón preparado ad hoc, la comitiva abandonó el cementerio silenciosamente llevando en su memoria el recuerdo de aquel puñado de hombres que con su heroísmo escribieron la epopeya más grande de la guerra de Filipinas.

Final del Senado El general Linarez dice que en Filipinas se concedieron tantas ó más recompensas que en Cuba, y algunas de San Fernando.

El señor Mora: A S. S. le dieron la de María Cristina.

El señor Labra pide en nombre de la Junta republicana de Madrid el planteamiento del servicio militar obligatorio.

Se reúne la Cámara en sesiones, se da cuenta de los acuerdos adoptados y se levanta en seguida la sesión.

Final del Congreso Se aprueba por mayoría de votos la pensión vitalicia a la viuda de un teniente de la benemérita que sucumbió en Filipinas en las mismas condiciones que el capitán Las Morenas.

Se reanuda la discusión sobre el proyecto de carbonos y el señor Suarez Inclán ataca al proyecto siendo defendido por el señor Omsa.

Se levanta la sesión por haber transcurrido las horas reglamentarias.

Sesión secreta Terminada la pública se reúne la Cámara en sesión secreta para seguir examinando los expedientes de algunos empleados del Congreso, no adoptándose acuerdo de ninguna clase.

Respecto a los billetes del ferrocarril para los diputados, fué desechada la forma de arbitrar recursos para pagar aquellos billetes.

Ruiz de Velasco Ante la comisión que entiende en el proyecto de convenio con el Banco, informó el señor Ruiz de Velasco, en nombre de la Cámara de Comercio.

Elogió algunos extremos del proyecto del

trucción a cambio de engañosos beneficios para Cataluña.

Con este motivo se promueve un violento incidente entre las minorías catalanistas y republicanas.

El señor Maura puesto de pié dice: «Tengamos calma en las discusiones, señores diputados.»

Inmediatamente se entra en el orden del día. Restos gloriosos

Esta mañana, en el expreso de Barcelona, llegaron a Madrid los restos de los héroes de Balser.

En los alrededores de la estación, y a lo largo del Prado había inmenso gentío.

En la estación estaban las autoridades de Madrid, gran número de generales y el clero con cruz alzada.

Al descender del tren los dos sarcófagos todos los presentes se descubrieron reverentemente.

Presidieron el duelo el ministro de la Guerra y el obispo de León.

Las cintas que pendían del sarcófago en que descansaban los restos del capitán Las Morenas eran llevadas por jefes de la promoción de 1874 a la cual pertenecía el héroe capitán.

Las que pendían del que reposaban las cenizas de aquel puñado de valientes eran llevadas por los jefes de los regimientos que guarnecen esta corte.

Ambos sarcófagos iban llenos de coronas. Hicieron los honores una compañía con bandera y músicos.

La fúnebre comitiva subió por el Prado y calle de Alcalá, hasta el cementerio del Este.

En todo el camino se formaron dos filas compactas de gente que, respetuosamente se descubría al paso de aquellos venerables restos.

El almirante Sthart Dicen de San Petersburgo que ha intentado suicidarse el almirante Sthart, jefe naval que era de Port-Arthur cuando el primer ataque de los torpederos japoneses.

Un atentado Dicen de Lisja que en el jardín de la casa del inspector de policía ha estallado una bomba de dinamita que produjo en la casa grandes desperfectos.

Han resultado siete heridos graves. Los criminales autores del atentado no han sido habidos.

Bolsa de Madrid COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Table with financial data for Madrid, including bond prices and exchange rates.

En el Corro Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 74'95, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 38'80, las libras a 34'85 y el amortizable a 94'70.

Segunda conferencia Banco de España

El balance semanal verificado en el primer establecimiento oficial de crédito, ha dado el siguiente resultado:

El oro ha aumentado en 146 943 pesetas; la plata en 3.221 930 y los billetes han disminuido en 5.863 850.

Los héroes de Balser.—El P. Nozaleda. En el cementerio del Este y revestido de pontifical esperaba a los restos gloriosos de los héroes de Balser, el señor arzobispo Padre Nozaleda.

Entre algunos individuos que formaban parte de la comitiva produjo sorpresa la presencia en el acto del P. Nozaleda.

El señor arzobispo entonó un responso y luego pronunció breves y sentidas frases en honor de los héroes diciendo al terminar: «Descansad en paz, mis valientes feligreses.»

Depositos de los restos en el panteón preparado ad hoc, la comitiva abandonó el cementerio silenciosamente llevando en su memoria el recuerdo de aquel puñado de hombres que con su heroísmo escribieron la epopeya más grande de la guerra de Filipinas.

Final del Senado El general Linarez dice que en Filipinas se concedieron tantas ó más recompensas que en Cuba, y algunas de San Fernando.

El señor Mora: A S. S. le dieron la de María Cristina.

El señor Labra pide en nombre de la Junta republicana de Madrid el planteamiento del servicio militar obligatorio.

Se reúne la Cámara en sesiones, se da cuenta de los acuerdos adoptados y se levanta en seguida la sesión.

Final del Congreso Se aprueba por mayoría de votos la pensión vitalicia a la viuda de un teniente de la benemérita que sucumbió en Filipinas en las mismas condiciones que el capitán Las Morenas.

Se reanuda la discusión sobre el proyecto de carbonos y el señor Suarez Inclán ataca al proyecto siendo defendido por el señor Omsa.

Se levanta la sesión por haber transcurrido las horas reglamentarias.

Sesión secreta Terminada la pública se reúne la Cámara en sesión secreta para seguir examinando los expedientes de algunos empleados del Congreso, no adoptándose acuerdo de ninguna clase.

Respecto a los billetes del ferrocarril para los diputados, fué desechada la forma de arbitrar recursos para pagar aquellos billetes.

Ruiz de Velasco Ante la comisión que entiende en el proyecto de convenio con el Banco, informó el señor Ruiz de Velasco, en nombre de la Cámara de Comercio.

Elogió algunos extremos del proyecto del

señor Villaverde y sostuvo la conveniencia de la nivelación de los presupuestos.

Como las explicaciones del señor Omsa no convencieron a los reunidos, se acordó pedir nuevos datos al Banco, á fin de poder presentar dictámen el lunes próximo.

El Rey en Galicia.—Recepción.—Salida para Madrid. Lugo.—La recepción celebrada en el Ayuntamiento se ha visto concurridísima.

En las calles había inmenso gentío que aclamó con entusiasmo al monarca.

En la catedral se cantó un solemne Te-Deum, oficiando el señor Obispo de la diócesis.

También la recepción en la Diputación estuvo brillantísima.

El tren real salió para Madrid á las 4,45 de la tarde. Notas barcelonesas

En la calle de las Colas ha ocurrido una explosión de gas en un establecimiento mercantil, resultando el dueño y un dependiente con heridas graves.

Los radicales celebrarán el domingo un mitin para protestar contra los sucesos de Alcalá del Valle.

Siguen las conversaciones sobre el viaje del Rey á la ciudad condal.

Los regionalistas asistirán á la recepción. En general se considera la visita regia como beneficiosa para el país.

Entierro de Calvo Cádiz.—El entierro del opulento millonario don Manuel Calvo ha sido una verdadera manifestación de duelo en la que tomó parte casi todo el vecindario.

Presidieron las autoridades y los altos empleados de la Compañía Transatlántica. MENCHETA.

De madrugada Mitin socialista

Madrid 19 (1,15 madrugada). Acaba de terminar en el teatro Barbieri el mitin organizado por los socialistas para conmemorar el aniversario de la Comuna.

Asistió numerosa concurrencia. Los discursos pronunciados fueron de tinos templados, hablando algunos sobre el problema de las subsistencias.

El orfeón socialista cantó varios himnos. MENCHETA.

El Kaiser en Gibraltar Madrid 19 (3 madrugada).

Telegrafan de Gibraltar que ha fundeado en aquel puerto el «Coerning Albert» conduciendo al Emperador de Alemania.

Todos los buques surtos en aquellas aguas dispararon las salvas de ordenanza y las autoridades cumplimentaron á Guillermo II.

No se confirma San Petersburgo.—No se ha confirmado lo de la voladura del cazatorpedero en Port-Arthur. MENCHETA

Yrazu y Compañía BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 60—10 p

Arriendos del impuesto y venta de carnes y hierbas de carnicería en la villa de Lumbier

A las once horas y treinta minutos del día 4 del próximo mes de Abril, en el salón de remates de la Consistorial de este Ayuntamiento, se celebrará el arriendo del impuesto y venta de carnes por tiempo de cuatro años, sirviendo de tipo la cantidad de 5.500 pesetas por cada uno de los años que comprende el remate, con sujeción al pliego de condiciones aprobado por la Superioridad, que obra en la secretaría de este Ayuntamiento; advirtiéndose que el rematante tendrá obligación de vender carne durante los cuatro años del contrato.

A continuación se celebrará la subasta de las yerbas de carnicería para 500 cabezas lanaras en tiempo de invierno y de 850 á 900 en verano, por igual número de años, sirviendo de tipo la cantidad de 8.500 pesetas por cada año del contrato, con sujeción á las condiciones que se leerán en el acto de la subasta y que obran en la secretaría de este ayuntamiento para el que desee enterarse.

Lumbier 17 de Marzo de 1904. 19 21 25 27 y 2 5—1

Regimiento Cazadores de Almansa 13.º de Caballería

El día 5 del mes próximo de Abril y á las diez de su mañana procederá este Cuerpo á vender en pública subasta 24 caballos de desecho.

Pamplona 18 de Marzo de 1904.—El Comandante Mayor, Andrés Huertas. 5—1

Nuevo Colmado PASEO DE VALENCIA, 6 y 8— RESTAURANT

PLATO DEL DIA: RELLENOS Ostras frescas, lubinas, jamón en dulce, galletina de ave y toda clase de sándwiches. 1—1

Nodriza Hay una casada, primeriza, de 22 años de edad que desea criar en Tafalla. Para más informes dirigirse á don Ramon Tejedor, fondista de la estación del ferrocarril de Pamplona. 3—1 p

Siglo XX.—Colmado OSTRAS FRESCAS DE MARENS Galantina de pavo trufado.—Jamón en dulce.—Id. de Strasburgo.—Cabeza de jabalí.—Lengua á la escarriata.—Mortadela de Bologna.—Salchichones.

CONSERVAS DE TODAS CLASES Vino Rioja, Francisco Ortiz de Elciego. Plaza del Castillo, 32 y Ciudadela 11. 1—1

Se vende un carro casi nuevo de carrera y se desea comprar otro más pequeño que sea sólido y ligero. También se vende á prueba una desgranadora centrífuga para 25 litros de leche por hora, y una mantequera.

Razón, viuda de Romeo en Tafalla. 4—8 (a)

A los dueños de molinos

El harinero que ha estado durante tres años desempeñando su cargo en el molino eléctrico de Viana, desea tomar en arriendo un molino, ya sea eléctrico ó por agua. También se ofrece para arreglar las faltas que tengan los molinos, ya sea en las piedras ó en la maquinaria. Para más detalles dirigirse á Eustasio Merino (molinero Viana (Navarra). 8—5

Central garage

Representación de los automóviles Lunet Bolla, Boyer etc. y de las bicicletas «Manon», precio sin precedente.

La mejor de las bicicletas «La Manon» desde 175 pesetas, garantizada; automovil motor «Dion Bouton» 6 caballos, desde 2.900 francos.

Agente general para las provincias del norte de España, Henry Suder, Chinchilla 7, Pamplona. —8 (a)

Establecimiento DE CARRUAJES

de Viuda de C. Maisonnave, Estafeta, 60 Carruajes de todas clases para viajes, paseos, bodas y bautizos.—Servicio diario á la estación. Servicio especial en carruajes para el Cementerio: precio CUATRO pesetas. m j d —18

Abonos minerales

Superfosfato 18,20 por 100 ácido fosfórico soluble al agua y al citrato amónico. Nitrato de sosa, sulfato de potasa, de amoníaco y cloruro de potasio, clases de las mejores concidias hasta hoy.

Ultramarinos de Fermín Subiza, San Antón, 12, Pamplona. 8—4

Salinas de Oro

El Ayuntamiento de este pueblo, previo permiso de la Excm.a Diputación, sacará á la venta en pública subasta, que se celebrará en su Casa Consistorial á las once horas del 27 del actual 557 árboles de encino á producir 600 cargas de leña, divididos en tres lotes; compuestos el primero de 218 árboles á producir 200 cargas, tasadas en 450 pesetas; el segundo de 234 á producir 200 cargas en 450 pesetas, y el tercero de 110 á producir igual número de cargas, en 400 pesetas.

Las condiciones formadas por la Dirección de Montes y las económicas y administrativas del Ayuntamiento, estarán en Secretaría para el que quiera enterarse.

Salinas de Oro 9 de Marzo de 1904.—El Alcalde, Jerónimo Zabala. 4—3

Concejo de Viscarret (VALLE DE ERRO)

El día 27 del actual á las once horas se celebrará segunda subasta en el local Escuela de este lugar (por no haber tenido efecto la primera) para la venta de 4364 árboles de haya del monte comunal á producir 5537 cargas de carbon; advirtiéndose que dichas hayas se hallan á la distancia de tres kilómetros de la carretera, siendo el plazo de dos años el que se designa para la explotación y sujetándose á las condiciones formuladas para el remate, tasadas á peseta la carga.

Viscarret 15 de Marzo de 1904.—El alcalde, Valentín Errea. 4—2

Bronquitis, tos Y COQUELUCHE

El remedio más seguro de los conocidos hasta el día para toda clase de enfermedades del aparato respiratorio es la Bromina Ayala. Farmacia de Artesaga.—Paseo de Valencia 32. p 10—6

Abonos minerales DE LA SOCIEDAD GENERAL de Industria y Comercio

COMPANIA ANONIMA OFICINAS CENTRALES.—Lotería 3 Bilbao. Las más importantes fábricas nacionales de superfosfatos y otros abonos químicos. Fábricas en Eiorrieta, Zuzo, Guturriabai (Vizcaya), La Manjoya (Oviedo), Trajara (Portugal) etc.

Grandes ventas de superfosfatos de cal, cloruro potásico, nitrato de sosa, sulfato de hierro sulfato amónico, sulfato potásico

Representación regional para venta de abonos químicos, Jesús Arilla de Ciraco, Trabanas (Navarra). 20—12

Objetos para regalos De fantasía y muy artísticos. Se han recibido las últimas novedades, Casildo Liarte. 20—9

Academia Mercantil CALLE NUEVA, 20, 8.º

El profesor don Santos Riezu, Perito mercantil empleado en la Sociedad «Crédito Navarro» pone en conocimiento de los alumnos ya matriculados y de los que deseen matricularse durante este mes de Marzo, que el nuevo curso para los estudios de Cálculos mercantiles, Contabilidad teórico-práctica, Legislación mercantil y Caligrafía, dará principio el 1.º de Abril próximo. 12—6 (a)

Liquidación Con grandes rebajas del almacen de muebles de la calle Mayor 71. 15—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lessca á Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 3—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lessca á Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 3—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lessca á Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 3—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lessca á Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 3—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lessca á Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 3—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lessca á Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 3—2

Se anuncia al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se

Anuncios recomendados

Abonos minerales

Superfosfatos de St. Gobain y de otras acridadades fabricadas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Gofil y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona 80-15 a

En Puento la Reina

Se ha de venta una casa, de condiciones inmejorables para el comprador; quien desee adquirir, puede informarse con el conocido Agente de Negocios don Luis Bengoa de esta capital, Redín, 2. 8-6

Injertos y barbados

Quedan aún de venta algunas buenas partidas de injertos y barbados de varias clases en el Centro Vitícola Navarro de F. M. Montoya y Compañía, de Mañeru (Navarra) 9-9

Se anuncia

al comercio de Pamplona que Pedro Barberena (a) Pello se anuncia como ordinario carretero de Lesaca a Pamplona y viceversa hace un viaje semanal. Los encargos calle Comedias número 14, posada de Andueza. 8-2

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, maticos, punto vainica, etcétera, ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central,

la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Subasta de leña

La Junta de yerbas y monte de esta villa, a las once de la mañana del día 8 de Abril próximo pondrá en pública subasta la leña del monte de su propiedad que podrá elaborarse, según declaración pericial, de seis mil quinientas a siete mil cargas de carbon, más el tén correspondiente a la misma de los árboles de encino y roble joven.

Las condiciones para dicho remate se encuentran de manifiesto en la Secretaría de la Junta para el que desee interesarse en la subasta. Oitruqui 7 de Marzo de 1904.—El Presidente, Marcelino Iriarte. 8-5

Injertos

Hay para la venta seis mil de varias clases. Para precios y demás dirigirse a don Felix Zabalza, Aoz (Navarra). 10-6

Venta de casa

Se vende una de nueva construcción, próxima al puente de la Magdalena. Informará el propietario de la casa inmediata don Juan María Errazu. 8-2 p

Subasta de árboles

El concejo del lugar de Bearin autorizado por la Excmo. Diputación de Navarra, saca a la venta en pública subasta 803 árboles de encino de su monte comunal divididos en siete lotes bajo la postura y condiciones que se leerán en el acto del remate. La subasta tendrá lugar el día 4 de Abril próximo y hora de las diez de la mañana. Las condiciones estarán de manifiesto en esta Secretaría para el que quiera enterarse. Bearin 8 de Marzo de 1904.—El Alcalde, Angel Vergara; el Secretario, Pedro Ochos. 8-3 (a)

Contra la filoxera

Quedan para la venta 40.000 injertos de varias clases desde 100 pesetas millar: y 100.000 barbados desde 30 pesetas millar. Francisco Sarasa y C.ª, Eslava 10, Pamplona. 8-2

Queso manchego

Se ha recibido en los ultramarinos de Elías Gamazo, Estafeta 43 y Esjada San Agustín 1. Se vende a 1 peseta libra. m v d 8-2

Arriendo del manantial

DEL BATURECO DE BARANAIN. Hasta el día 24 del corriente mes se admitirán proposiciones en pliegos cerrados para el arriendo del suministro del agua de dicho manantial, bajo el tipo y condiciones que estarán de manifiesto de diez de la mañana a una de la tarde en la calle de Zapatería núm. 52 piezo primero despacho. Pamplona 11 de Marzo de 1904. 12 16 20 3-3

Confitería

—DE JULIAN POMARES— 16, Chapitela, 16 PARA EL DIA DE SAN JOSE. Las tan renombradas y exquisitas virutas de San José; cabeza de jabali; jamón en dulces, huevos hilados, sandwiches, ramilletes y tartas de todos tamaños y precios, yemas y pastas finas, vinos generosos de varias marcas. Se reciben encargos para dicho día. 3-3 x

Carneros churros

Se venden 58 superiores en la Venta del Mochuelo, sita en las inmediaciones de esta ciudad. Dirigirse a don Justo Gastón. 6-2

Pastelería "Iruña"

PARA EL DIA DE SAN JOSE. Jamón en dulce.—Huevos hilados.—Medias noches y pastillitos de ternera. Especialidad en yemas; variación en pastas y pasteles. Se reciben encargos de ramilletes y tartadas. Vinos generosos de las mejores marcas. 8-3

Dolor de muelas

El Astónieles Ayala quita instantáneamente el dolor mas rabioso de muelas, y es además el dentífico preferido. Ninguna familia debe de dejar de tener en su casa un frasco del admirable Astónieles. Farmacia del autor, San Sebastián. En Pamplona Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32. n 10-6

Venta de vacas

EN ARTAJONA. Se venden dos hermosas vacas de leche y tres terneras; informarán en casa de don Mauricio Gueembe en Artajona. 8-3 p

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España: ADOOCK Y C.ª. SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE NAVARRA. PAMPLONA—Paseo de Valencia, núm. 28. TUDELA—Calle Gastambide, núm. 9. —18

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Pesetas 2,50 semanales.

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

Para Curar los VICIOS DE LA SANGRE ya sean hereditarios ya adquiridos, la experiencia ha demostrado, muy particularmente en los Hospitales de París, que el mejor específico conocido hasta hoy es el ELIXIR DERET

VENTA AL POR MAYOR en España: 110 Bruch, Barcelona.

Papel para envolturas

Hoy una buena partida a precios módicos, y se hace rebaja, llevándose de seis arrobas en adelante. Pueden presentarse al Consorcio de este periódico.

EXIJAN Vds. LA PILDORA BLANCA LA PILDORA DEHAUT

Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT se toman al comer.

Las menos COSTOSAS y las más activas.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viaje anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril; 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por tráborde los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con tráborde en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con tráborde en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con tráborde en Puerto Rico.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 21 de cada mes, directamente para Casablanca, Marragán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenr erife, egresando por Cádiz, Alicante, Valencia, Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Marragán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.

Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados. Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 5, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

PILDORAS Y JARIBE de BLANCARD con Ioduro de Hierro inalterable CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Envíase el Producto verdadero con la Arma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4fr. y 2fr.25; JARIBE, 3fr.

Estómago

Es muy perjudicial descuidar las enfermedades del estómago, pues si bien son curables al principio decaídas pueden agravarse y complicarse con úlceras, cáncer etc., etc. Su curación está siempre asegurada usando los acreditados polvos del doctor Soudre, tónicos digestivos y anti-gastrálicos siendo el verdadero específico de dichas enfermedades. Los doctores más eminentes de Francia y el extranjero los recomiendan por haber obtenido con ellos numerosas curaciones en casos considerados incurables. Depósito en Bayona Dr. Landumiey.—En Pamplona, farmacia y droguería de Marquina, Nueva, 1

Reconocidos por el cuerpo médico como el tratamiento más poderoso y más fácil contra las afecciones estomacales como lo acredita la carta siguiente: Sr. Landumiey, farmacéutico BAYONA. Aunque tomo muy á menudo los polvos del doctor Soudre, los felices resultados que experimento en mi mismo, y los obtenidos en casi todos mis gastrálicos me los hacen emplear todavía más frecuentemente. Dr. Lamargue.

Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina, Nueva, 1.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija 37 AÑOS DE EXISTENCIA —GARANTIAS— Capital social: Ptas. 5.000.000 18.294.501,73 Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.853.132.423,53 Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,39

¿Queréis hacer un seguro bien garantido? Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEBARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

CONTRABEXIS GRAU-YINGLADA

TOS-BRONQUITIS-CATARROS y AFECCIONES PULMONABES. Medicamento racional y moderno para combatir la TUBERCULOSIS, encontrando los enfermos alivio inmejorable y curándose radicalmente las más de las veces. Fórmula concierta á base de TERPINOL, GUAYACOL, HEROINA y BROMOFORMO, lo cual facilita el que los médicos puedan prescribirlo con entera confianza, pudiendo asegurar que cuantos lo han ensayado continúan recetándolo á sus enfermos. Véndese al por mayor en los Centros de productos farmacéuticos, y al por menor á 3,50 pesetas frasco, en Pamplona, en las farmacias de los Sres. Marquina y Azuñaga, y en la del autor Farmacia GRAU YINGLADA, Asalto, núm 4, Barcelona.

Chocolates y cafés —DE LA— COMPANIA COLONIAL TAPIOCAS Y THES 38 Recompensas industriales Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

NO MAS TOS REMEDIO INFALIBLE

Bronquitis, ostarro crónico, asma, disnea y todas las afecciones del aparato respiratorio se curan y alivian siempre desde el primer día con el maravilloso jarabe beuzo balsámico la bromoformo y heroína, del Doctor Villegas, de Córdoba, y así lo certifican todos los médicos de España. Alivio asombroso en los tuberculosos. Variedad con bromoformo, heroína y fenocola destinada exclusivamente á la TOS FERINA. Huid de plagios y falsas imitaciones. Pídase en farmacias y droguerías.—Frasco grande 3 pesetas, idem pequeño 2, idem de fenocola 4 Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 19 SÁBADO.—San José, Esposo de Nuestra Señora y Patron de la Iglesia Universal.—Solamente con nombrar á este justo como le llama el Evangelio, queda hecho su elogio. Le reconocemos esposo de María y Padre de Jesús, y quedará manifestada su dignidad y admirada virtud. Porque si á los padres se conoce por los hijos, á los árboles por el fruto, ¿á qué elevación no llegó San José por ser Padre de Jesucristo? Y si la recompensa de la virtud para el hombre recto es una mejor prole, ¿cómo será su perfección cuando le fué dada por consorte á la Virgen bendita entre todas las mujeres! Haced reflexión sobre la dignidad y virtudes de San José y veréis con cuánta razón se le pueda aplicar la expresión del Real Profeta cuando dice que Dios hizo al hombre poco inferior á los ángeles.

Los vicios hacen decir, por el consejo de su corazón impío, lo que se dice contra la fe.

Día 20 DOMINGO DE PASIÓN.—San Martín Obispo de Braga.—San Martín es uno de los santos que mas han trabajado por el bien y la gloria de la Iglesia de España. Natural de Pamplona (Hungria) y navegando por muchos mares, vino á parar por disposición divina á lo interior de Galicia, siendo obispo restableció el culto y el orden en la celebración de las cosas sagradas. Escribió muchas obras y murió en la paz del Señor.

Más querria yo la perfecta caridad y amor de Dios, que todas cuantas cosas se pueden imaginari.

OCULTOS

Oficio de San José con rito doble de primera clase y color blanco.

En la Catedral.—A las siete misa de la Virgen; á las nueve Horas menores, y á las diez misa solemne en honor de San José, con sermón á cargo de don Tomás Fornesa.

A las tres, viasperas, completas, rosario, milagros y laudes.

A las seis y media, rosario de los Esclavos.

En las Descalzas.—Cuarenta Horas. A las diez se expondrá S. D. M., misa solemne; quedando manifiesto hasta las cuatro de la tarde.

En San Agustín.—A las cinco y media y de la mañana, ejercicio de misión. A las nueve novena á San José. A las diez, misa solemne y setenario doloroso con plática. A las once, misa en honor de San José con sermón por don Justo Gofil. A las siete de la tarde, novena á San José con expuesto y sermón por un R. P. Redento lista.

En Santo Domingo.—Comunión y función de acción de gracias para terminar los ejercicios espirituales.

En las Dominicas.—A las siete y media, comunión de la «Biblioteca Católica Propagandista».

En los Escolapios.—A las nueve misa solemne con sermón en honor de San José.

En las Siervas.—A las cinco de la tarde, solemne ejercicio con sermón en honor de San José.

En las Carmelitas.—A las nueve de la mañana y cuatro de la tarde, cultos á San José.

En las Adorativas.—A las seis de la tarde, solemne ejercicio con sermón en honor de San José.

En San Martín.—Indulgencia plenaria.

Novenas á San José

En San Saturnino.—A las siete de la tarde.

En San Nicolás.—A las siete menos cuarto.

En San Lorenzo.—A las nueve de la mañana.

Selenarios dolorosos

En San Nicolás.—A las siete de la tarde.) En las Dominicas.—A las seis. En San Lorenzo.—A las siete.)

PARA MAÑANA Oficio de la Dominica de Pasión rito semidoble y color morado. En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa. A la tarde como ayer. En las parroquias.—En la misa mayor predicarán los Sres. Cuaremeros. En San Lorenzo.—Cuarenta Horas. A las diez se expondrá S. D. M., quedando manifiesto hasta las tres y media. Las Novenas á San José y Selenarios, como ayer.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS San Saturnino.—San Saturnino 12, 1.º. San Lorenzo.—Casa parroquial. San Nicolás.—Lindachiqua 20, 3.º. San Juan Bautista.—Dormitatoria 26, 3.º. San Juan.—Javier, 9, 3.º.

ESTAFETA LOCAL

MUSICA He aquí el programa que ejecutará hoy la banda de Cantabria. «Tercien armas», Pase-doble. «Marcha de Tamuser»,—Wagner. «El Bateo» Fantasia.—Chueca. «Jota final.»

VIAJEROS Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Joaquín Castillo, don Marcos Echegaray,

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 1; hembras 0. Defunciones.—José Fernandez, de 30 años, de Madrid, Estafeta 49, 1.º. Matrimonios.—Ninguno.

Valores de Navarra COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.º
Deuda provincial al 4 por 100	102,50	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	102,50	102,50
Credito Navarro	191	
La Papelera Española		
Fabrica del Bidasoa (Vera)		
Id. id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinicola (Campaña)		
Tejeria Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betelu		
Aguas de Arteta		
Café de Iruña		
Azucarera (Mareilla)		
Azucarera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	160	
Id. id. series con 60 por 100 desemb.º	160	
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electra Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas.		
Id. de 1.000 2.º series con 2 por 100 da.º	105	
Electra Irati		
«La Vasconia»		
Aguas de Burlada y Belascosain	105	
Electra del Keiles		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española.		
La Industrial Sangüesa		

Pasatiempos

CHARADAS

Remitida por «Artemisa».

«Dos de la tercera la prima dos tres, Don José?—Primera, la veo muy bien.»

Solución á las charadas publicadas el día 17: Mereno Doloros. Han remitido soluciones exactas: A la primera «La hija única», «Un ruso japonés», «Rosa pálida». A la segunda «Uno que le gusta mucho M. B.», «Caracoleta», «Longinos», «Una litera», «Capullo de violetas», «Artemisa». A las dos «Un prisionero de la Siberia», «Uno que se pirra por M. L.», «Laurel real», «Una amiga de Rosa pálida» y «El cazador de espectros.»

Buzón.

«Caramillo».—No está hecho como se acostumbra hacer las charadas. Vea usted de arreglarla.

«Un resentido».—No tienen nada que ver para esto ni la letra ni la ortografía, lo que hay es que se me traspapelan los documentos con mucha facilidad. ¿Qué interés puedo tener en omitir á ningún solucionista?

«Un abonado á la fuente de Santo Domingo».—Pero hombre me parece que en esa tarjeta faltan letras.

«Uno que se pirra por M. L.».—Poca cosa.

«Un judío muy amigo de judíos».—No me ocurre otra cosa por ahora que mandar estas charadas al cesto. Están tan mal hechas... DON CÁNDIDO.